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上海好邻居
林国荣

2

林冬梅至今仍
然清楚地记得

， 一个多月

前，林国荣如同“天降神兵”一般出现在自
己面前的那一幕

。

作为杨浦区延吉
街道控江东三村

党总支书记， 林冬梅在3月21日那天上午
接到小

区封闭的通知之
后，马上开始布置

工作，但因为事发突
然，千头万绪之下

，很快便出现了
“人荒”。 “小区出入口怎

么控制？ 垃圾怎么投放
和清运？ 核酸检测如何

安排？ 社区生活没有
小事，任何一个环节

都要照顾到，可能都会出

问题，所以感觉人手
一下子就不够用

了。 ”

就是在这个紧要的时候，林国荣
站了出来：“我是共产党员，也是‘老
抗疫’，从现在开始，我跟你们一起战
斗！”

“林老师经验很丰富”
林国荣被“封”在自家小区里，多

少有些意外。“我住在杨浦，但是工作
在虹口，被单位选派到浦东机场参与
防疫工作，然后我有点高血压，就想
着出发前回家拿点药，进小区没多
久，门就被封掉了。”

对于防疫工作，林国荣并不陌
生，2020年年初暴发那一次新冠肺炎
疫情，同样一直以志愿者的身份参与
社区防疫，并且受单位指派，前往浦
东机场支援抗疫，所以在小区出现确
诊病例，按照规定进行封闭化管理之
后，他在跟单位报备之后，第一时间
便赶到了社区居委会。

虽然情况紧急，但是
林 国 荣

身上的那份
淡定，给林冬梅留下了非常

深刻的印象。“林老师经验很丰富的，
有哪些事情是首先要做的，有哪些可
以稍微缓一缓，大家商议之后马上分
工，每个人都知道自己该做什么，感
觉一下子好多了。”

这份淡定，来自于林国荣过去两
年当中的抗疫经历。“虽然疫情已经
持续了很长时间，但是对大多数居民
来讲，这可能是他们第一次距离新冠
肺炎疫情这么近，心里害怕，甚至产
生恐慌情绪，觉得小区里有人确诊
了，会不会传染给我，小区环境是不
是安全的，这些都是很正常的，关键
是要把相关的工作组织好，保持好秩
序，安抚好群众的情绪稳定，从我这
两年参与防疫工作的经验来看，这几
点是非常重要的。作为居委干部，作
为志愿者，我们一直要跟居民打交
道，我们稳得住，他们就不慌了。”

“被投喂的感觉真好”
作为志愿者，林国荣给自己制定

的目标，就是照顾好小区里那些或熟
悉或不那么熟悉的邻居们。
小区封闭之后的第一项任务，就

是全员核酸检测，而第一次测试那
天，刚好又赶上了下雨，这也在无形
之中增加了检测工作的难度。“大家
心里都很着急，都想着快点把检测做
掉，但是如果因此造成人员过于密集
的话，反倒增加了传染的风险。”

深知安抚群众情绪重要性的林
国荣，穿上雨披一头冲进了雨里。“首
先我自己不能沉不住气，不能有那种
‘怎么还没搞好’的情绪，这样居民看
到我的时候，就会觉得‘哦，一切还
好’；再加上我的嗓门比较大，不断地
告诉他们：‘没事，别急，很快就能轮
到了。’然后也会把医生采样的流程
告诉大家，增加相互之间的理解。”

从早上8点半到下午5点多钟，忙
完一天的工作之后，一直到晚上回到
家里，林国荣才感觉到了一种前所未
有的疲乏。“白天忙起
来 之

后，整个人
都是绷着的，神经也保持高

度紧张，生怕哪个环节上出了问题，
根本就觉不出累来，等到人彻底放松
下来之后，才感觉不对了。”

坐着缓了半个多小时，林国荣腰
酸和背痛的感觉才减轻了一些，但他
连脱袜子的力气都没有了，更不要说
起身去给自己做当天的第一顿饭了。
就在这个时候，住在5号楼的一位邻
居找了过来，不但带来了干的衣服和
毛巾，还特意给林国荣带了姜茶。“平
时我们都很熟的，他们也知道我一直
在外面忙，不大会弄饭，这次在小区
忙了一天，他们也都看在了眼里，所
以过来照顾我一下。做志愿者的时
候，都是我帮助别人，现在被邻居投
喂了，这种感觉真的挺不错的。”

“有事情找他就对了”
在林冬梅眼里，一刻也闲不住的

林国荣是名副其实的“全能战士”。
“全员核酸时，他（林国荣）在维护秩
序；有快递时，他是爬楼上门送货的
‘小哥’；运送物资时，他是不惜体力

的‘搬运工’，而且态度特别好，特别
热心，大家平时也都在说，有事找林
老师就对了。”

2022年的这个3月，林国荣又“开
发”出了一项新技能：“捅”人。与现在
居民基本可以在家驾轻就熟地“自
捅”不同，一个多月前，当抗原检测还
只是个“新生事物”的时候，抗原采样
还是个“技术活”，对那些年龄偏大的
居民来讲，尤其如此。

穿上防护服，戴好手套消好毒，
两年前接受过防疫专业培训的林国
荣，瞬间变成了协助居民抗原检测采
样的“小哥哥”，而他最主要的任务，
就是上楼采样。“这里是老小区，楼里
面没有电梯，那些常年卧床的，还有
腿脚不太方便的，我们上门可以方便
他们一点，而且也是为了帮助小区实
现应检尽检，一个都不能少。”

在林国荣的记忆当中，也没有自
己到底“捅”过多少人鼻子的准确
数字了，而总是

闲不下来的
林国荣，在完成居委会布置

的工作的基础上，最喜欢做的，就是
在小区里转上一圈，看到有需要帮助
的地方，就上去搭一把手。“疫情防控
的关键就是细节，比如说有人到门口

倒垃圾，心里想着就出去一下，然后
就不戴口罩，或者把口罩拉到下巴那
里，这样的话，根本起不到防护的效
果，这个时候我就要提醒一下，道理
很简单，每个人都安全了，整个小区
才能安全，对吧？”

因为每天都忙个不停，所以即便
在面积不算太大的小区里，林国荣每
天的步行数都是以“万”来计算的，基
本都在30000步以上，用邻居们的话
说，就是“不管什么事，看到林老师就
踏实了。”

“温柔得像Hello Kitty”
2021年，林国荣成为一名光荣的

中共预备党员。“这是我人生征程的
新起点，我要用更高和更严格的标准
来要求自己，全心全意为人民服务。”

当年的裁判圈子里，林国荣一直
是公认的“黑脸”，但是在他看来，自
己严格执裁的目的，
绝 不

是让别人害
怕。“当年带过我的老教练

说过，只要按照规则吹罚，只要做到
公平公正，球员教练就应该既怕你又
喜欢你，因为你在处罚他们的同时，
也在保护着他们正当的权益。可能因
为我在球场上总是板着脸，所以就给
人留下了一种‘这个人很凶’的印
象。”

不过，在朝夕相处的邻居们的眼
中，林国荣非但不是摸不得屁股的
“老虎”，反而更像是人见人爱的
“HELLO KITTY”。一次小区核酸检测
的时候，因为排队的时间有点长，再
加上当天气温比较高，有人冲着维持
秩序的林国荣发起了火，质问为什么
要等这么长时间，“搞什么搞？大家都
受不了了！”

虽然一肚子委屈，但林国荣并没
有跟那位居民争执，而是先跟他说了
声“对不起”，然后又耐心地跟他解
释，因为排队的人多，而医护人员必
须严格遵照流程。“我告诉他，这些医
生忙到现在，饭没吃，水没喝，厕所也
没法上，为的就是尽快完成采样，让
大家早点回去休息，谢谢你的理解和
体谅，我们一起努力把检测工作做
好，好不好？”

听到这些话，旁边的人全都笑了

起来，原本有些着急的居民们也稳定
了下来，而林国荣这次处置冲突的表
现，并不让身边熟悉他的邻居们感到
意外。“外面说起他来，都是‘铁面判
官’什么的，但是我们认识的，是温柔
版的林指导，不一样的。”

“体育人就要有担当”
作为足球青训教练，陈正言的另

外一个身份，是跟林国荣住在同一个
小区的邻居，
“我们经常会聊到足球，对于现

在的一些状况，我们也会不理解，也
会抱怨，但是林老师一直跟我说，作
为足球从业者，哪怕这个行业有这样
那样的问题，但是如果连我们自己都
不热爱了，那就真的没有希望了。也
许大的方面我们改变不了什么，但至
少我们可以做好自己，尽到自己的责
任，总归会有重新好起来的那一
天。”

事实上，林
国荣也确实一直在用自己

的行动，影响着身边的人。“他（林国
荣）是个很乐观的人，而且能够感染
到我们这些邻居，每次看到他笑呵呵
在那里帮助别人，你就会觉得，不管
碰到什么问题，好像也没那么难。”来
自上海开放大学的翁立峰，也是林国
荣的邻居兼球友，这一次，他和陈正
言以及教小朋友学习跆拳道的杨鑫
一道，加入了小区志愿者的行列。“一
个人的力量可能很有限，但是当更多
人团结起来之后，力量就会越来越
大，我们希望能够通过自己的努力，
把体育的精神和力量传递给更多的
人。我们说好了，疫情期间，我们通过
做志愿者的方式，为社区居民服务。
等疫情结束之后，我们一定会通过各
种方式，帮助社区居民动起来，让更
多的人体验到运动带来的快乐和变
化。”

虽然已经离开职业足球圈子多
年，但是在林国荣那只随时可以拎起
来就走的行李箱里，一直放着一件申
花队的蓝色球衣。“我从来都把自己
当做中国足球的一分子，包括我现在
的工作，就是以培养年轻裁判为主，
这件球衣也可以提醒我，永远不要忘
了一个足球人的初心和使命。越是到
了困难的时候，作为体育人，越要挺
身而出，肩负起应有的担当。”

他是天降神
兵，他是守疫

人
专题撰稿 本报记者 李冰
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“我从来都把自己当
做中国足球的一分子，包
括我现在的工作，就是以
培养年轻裁判为主，这件
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不要忘了一个足球人的初
心和使命。越是到了困难
的时候，作为体育人，越要
挺身而出，肩负起应有的
担当。”

听他
们说


